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La Jefatura de Servisabana informa a la Comunidad Univer-
sitaria que a partir del 3 de diciembre el servicio de transporte se 
prestará de la siguiente manera:

Campus – Portal – Héroes: de 9:30 a. m. a 6:00 p. m., el 
servicio será por demanda.
Héroes – Campus: 6:05 a. m.
Portal (costado norte Éxito) – Campus: 6:30 a. m.
Boyacá (Avenida La Esperanza) – Campus: 5:45 y 6:30 a. m.

Este servicio se prestará hasta el 21 de diciembre de 2012 y 
del 14 al 26 de enero de 2013.

Nuevo horario del
servicio de transporte

Juan José Giraldo, de Psicología; Ma-
rio Arbulú y Carlos Jiménez, de Ingeniería; 
y Julio César Martínez, de Medicina, son 
los cuatro profesores de la Universidad 
que resultaron beneficiarios dentro del Pro-
grama de Apoyo a la Movilidad de doble 
vía para docentes e investigadores (Reino 
Unido-Colombia), del Ministerio de Edu-
cación Nacional y el British Council.

Tras haber aplicado a la convocatoria 
nacional, en la cual en una primera etapa 
La Sabana fue escogida junto con 10 uni-
versidades de Colombia como institución 
aprobada para presentar candidatos, en esta 
segunda etapa se presentaron las candida-
turas de los profesores que cuentan con pa-
res en el Reino Unido con los cuales se está 
adelantando o se adelantarán proyectos de 

investigación conjunta o dobles titulacio-
nes a nivel de postgrado.

Los profesores, quienes contaron con 
el acompañamiento de la Dirección de 
Relaciones Internacionales y el apoyo y 
autorización de sus facultades, recibirán 
recursos para hacer estancias de máximo 
tres semanas en el Reino Unido en 2013:

Reino Unido: Próximo destino de 
cuatro investigadores

Profesor Facultad Universidad en la que se realizará la 
estancia

1 Juan José Giraldo Psicología Bath Spa University y University 
of Reading 

2 Mario Arbulú Ingeniería Plymouth University

3 Carlos Jiménez Ingeniería University of Reading

4 Julio César Martínez Medicina University of Southampton

Este se constituye en un gran logro para la Universidad en tér-
minos de internacionalización de los investigadores. Más detalles 

sobre los resultados se pueden consultar en <www.mineducacion.
gov.co/1621/article-314829.html>.

De izq. a der.: Juan José Giraldo Huertas, profesor de la Facultad 
de Psicología; Carlos Alberto Jiménez Junca, director de Programa 
de Ingeniería Química; y el Dr. Julio César Martínez Lozano, 
profesor de la Facultad de Medicina.

 A partir de hoy, lunes 3 de di-
ciembre, la Secretaría General, en 
desarrollo de los cambios de estruc-
tura organizacional aprobados por el 
Consejo Superior en junio pasado, 
cumplirá una doble función. Hacia 
afuera de la Universidad, a través 
del cargo de "Secretario Gene-
ral", asumirá la responsabilidad 
de la interacción permanente con el 
medio a través de la gestión de re-
laciones públicas en representación 
de la Rectoría para una mayor pre-
sencia y visibilidad institucional. 
Tendrá adscritas las Direcciones de 
Relaciones Internacionales, Alumni 
Sabana, Comunicación Institucional 
y la Jefatura Jurídica.

Igualmente, certificará la ex-
pedición oficial de los títulos aca-
démicos y las actas de grado de los 
programas de educación formal de 
la Universidad.

Cambios en 
la Secretaría 
General

A partir de hoy

Gracias a Programa de MinEducación y el British Council
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Los hijos de nuestros secuestrados 
merecen esperanza en Navidad

La Iniciativa Adopta un Secues-
trado quiere que la Navidad sea una 
época de reflexión, pero también de 
esperanza y alegría para las familias 
de los secuestrados. Para eso, realizará 

Participa en la Jornada de Recolección de 
Regalos para los hijos de los secuestrados

una Jornada de Recolección de Rega-
los para sus hijos en la cual tú puedes 
participar. 

Trae tu regalo a las oficinas del se-
gundo piso del edificio K y demuestra 
que no eres indiferente ante este flage-
lo, que te importan los secuestrados y 

que quieres contribuir a la felicidad de 
sus familias.

Por medio de este gesto ayudarás 
a reparar un poco el daño que se les ha 
causado al mantener a estas familias le-
jos de sus seres queridos.

El próximo 18 de diciembre reza-
remos la Novena de Aguinaldos ¡llega 
la Navidad, que llegue con libertad! 
Ese día se compartirá con las familias 
víctimas del secuestro, en la cual se les 
dará su regalo de Navidad. 

Nuestra campaña está destinada 
para niños y jóvenes de 2 a 17 años; tu 
aporte se verá reflejado en las sonrisas 
de cada uno de ellos. 

Para obtener más información:
Diana Patricia Molano
Tel.: 861 5555, ext. 26506
diana.molano@unisabana.edu.co

Jornada de entrega de regalos de 2011.

Rolando 
Roncancio Rachid.

Jaime Martínez 
Ballesteros.

El cargo de Secretario General será 
asumido desde hoy por Rolando Ron-
cancio Rachid. Rolando es Abogado de 
la Universidad de La Sabana con inten-
sificación de estudios en Derecho Públi-
co, con Bienio de Estudios Filosóficos, 
MBA del Inalde y Maestría en Gobierno 
y Cultura de las Organizaciones en la 
Universidad de Navarra. Es doctorando 
en Gobierno y Cultura de las Organiza-
ciones en la Universidad de Navarra.

La Secretaría General tendrá otra 
función al interior de la Universidad, a 
través de la Dirección de Secretaría 
y Gobierno Colegial, la cual estará a 
cargo del doctor Jaime Martínez Ba-

llesteros. Esta Dirección asegurará la 
actualización, la interpretación y la apli-
cación de las normativas institucionales; 
garantizará la difusión y la apropiación 
de los conceptos y principios relaciona-
dos con el sistema de gobierno colegial; 
llevará las actas de las reuniones del 
Consejo Superior y de su Comisión de 
Asuntos Generales; comunicará opor-
tunamente las decisiones proferidas por 
estos órganos; presidirá la Comisión 
de Apelaciones del Consejo Superior y 
velará por la conformación, administra-
ción y preservación del archivo histórico 
institucional.   

A partir de hoy

Cambios en la Secretaría General 
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Debido a que el vocabulario del espa-
ñol sigue cambiando en tantas disciplinas, 
profesiones y oficios, la primera de las 
recomendaciones consiste en definir las 
palabras si no aparecen en el diccionario, 
sobre todo porque los ignorantes (somos 
muchos) de tantos campos del conoci-
miento podríamos equivocarnos. Otros 
caminos solo conducen al extravío, por-
que débil comunicador es quien pretende 
impresionar o confundir más que infor-
mar o instruir.

Para el caso que nos ocupa ahora, 
aclaremos que el verbo expresa existencia, 
acción, consecución, condición o estado 
del sujeto; expresa una predicación (algo 
que se dice de una persona, un animal o 
una cosa). Los usos de estos son variados, 
pero examinemos solo algunos errores en 
que incurrimos con más frecuencia:

Iniciar. Este verbo es transitivo o pro-
nominal, y sólo debe usarse en esos casos. 
Ejemplos: “La reunión se inició a las tres 
de la tarde (pronominal)”, “el conferencis-
ta inició su exposición mientras sonreía” 
(transitivo). Incorrecto: “La reunión inició 
a las tres”; allí no se dice qué cosa inició 
a las tres. Es como decir: “Ella compró 
ayer”. Entonces, preguntamos “¿qué cosa 
compró?”, debido a que la oración quedó 
coja, sin sentido completo.

Contar. Es sinónimo de enumerar: 
“…uno, dos, tres…”. También sirve para 
indicar que se dispone de algo o de al-
guien: “Cuento con ustedes para el tra-
bajo de mañana”, “el niño contaba solo 
con cien pesos”, “el foro contará con el 
maestro de instrucción lúdica”. 

Recepcionar. Es tan correcto como 
“ubicacionémonos en primera fila”, “si-
tuaciónate en la silla vacía”. ¿Suenan bien 
estos verbos? ¿No? ¿Es mejor “ubiqué-
monos” y “situémonos”? ¡Por supuesto! 
Entonces, ¿por qué recibir (un verbo tan 
sencillo y claro) lo convirtieron algunos 
comentaristas y algunas recepcionistas en 
“recepcionar”? Dizque “recepcionó el ba-
lón en la mitad de la cancha” o “hemos 
recepcionado su carta” (dígase “recibió el 
balón”, “hemos recibido su carta”). Desde 
ese punto de vista, “escrituriar” sería un 
verbo válido porque viene de “escritura”, 
o “boligrafiar”, porque viene de “bolígra-
fo”, o “mesear” porque viene de “mesa”, 
o “silletear”, porque viene de “silla”, o 
“feizbuquear”, porque viene de Facebo-
ok…

Posicionar. Aunque aparece en el 
Diccionario de la Academia Española, 
el significado que le han asignado en la 

publicidad y el mercadeo es bastante di-
ferente.

“He trabajado” o “trabajé”. En el 
primer caso se alude a una acción con-
tinuada: “Esta semana he trabajado con 
disciplina (la semana aún sigue). En el 
caso del pasado perfecto, la acción ya 
concluyó: “La semana pasada trabajé con 
disciplina”, porque la semana ya acabó.

Rentar. En inglés (to rent) tiene el sig-
nificado de “obtener ganancia” o “alqui-
lar”. En español, solo significa “obtener 
ganancia”. Nada más. Para eso, contamos 
con el verbo “alquilar” si deseamos tradu-
cir el aviso “rent a car”, que fijan en aero-
puertos y hoteles. Ojalá rentemos mucho 
para alquilar lujosos automóviles.

Referenciar. Usemos (es mucho me-
jor) identificar o marcar, según el caso. 
Existe otro verbo parecido: referir, pero 
significa contar o relatar.

Prever y proveer. Estos verbos (pa-
rónimos), por su semejanza al escribirlos 
y pronunciarlos, generan mucha confu-
sión. La solución es sencilla. Prever es 
derivado de ver; por tanto, conjuguemos 
como ver y peguémosle el pre: “Él ve te-
levisión” (“el prevé el suceso”); Juan veía 
la escena” (“Juan preveía la escena”). 
Proveer (sinónimo de suministrar), en 
cambio, se conjuga como leer: “Él prove-
yó” (“él leyó”); “nosotros proveíamos…” 
(“nosotros leíamos…”).

Contradecir. El caso de este ver-
bo es similar al anterior; es derivado del 
verbo decir, como predecir, desdecir, etc. 
Atentos y sin asustarse: si usamos “diré” 
(de decir), pues siguen prediré, desdi-
ré, contradiré, etc. Nada de “predeciré” 
(nadie acude a “yo deciré el poema”) ni 
“contradeciré”. Solo es cuestión de tomar 
los prefijos (pre, des, contra) y pegarlos a 
diré. ¿Fácil?

Satisfacer. Para cerrar esta verborrea, 
otra vez el caso es parecido, pero anticua-
do. El verbo hacer era el de Cervantes (el 
Inmenso e Inmortal): facer, porque antes, 
en lugar de la “h” se escribía y se pro-
nunciaba la “f”: Hernando, de Fernando; 
hoja, de foja; hijo, de fijo; hierro, de fierro, 
etc. Para redondear: conjúguese satisfacer 
como hacer (la “f” por la “h”): satisfaré 
(haré), satisfice (hice), satisficimos (hici-
mos). Peguémosle antes el “satis”, y ya. 

Recordemos a Fernando Lázaro Ca-
rreter, ex director de la Real Academia 
Española: “Si se empobrece la lengua, se 
empobrece el pensamiento”.

Con vuestro permiso

Por Jairo Valderrama V.

¡Atención, verbos: ar, er, ir!

Letras de Campus

RefWorks actualizó su base de es-
tilos bibliográficos e incluyó las NTC 
5613 (de referencias bibliográficas y bi-
bliografía) más conocidas como normas 
ICONTEC, para creación y organización 
de bibliografía.

Para los usuarios que ya usan la 
herramienta y desean la actualizada 
simplemente deben cambiar el estilo 
bibliográfico, de lo contrario, se puede 
solicitar la capacitación correspondiente 
escribiendo al correo electrónico <capbi-
blioteca@unisabana.edu.co>. 

ICONTEC en RefWorks

Ahora puedes encon-
trar en el Campus un con-
tenedor de pilas a través 
del cual podrás contribuir 
al reciclaje y a la mejora 
del medio ambiente.

Dispensador ubicado 
en Punto Verde.

Pilas con el ambiente

Recuerda que en los contenedores solo debes depositar las pilas que no uses.
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Por Natalia Mojica

Las mujeres, más allá de dar vida, son 
las encargadas de formar e impulsar el de-
sarrollo de los futuros hombres y esto viene 
desde su etapa de lactancia; es por eso que 
la Universidad cuida a sus mamás y se ha 
esforzado por brindarles la comodidad y 
los espacios necesarios para su crecimiento 
como madres.

La lactancia es el periodo en el cual una 
mujer, durante su nueva etapa de la vida, 

como mamá se 
encarga de ali-
mentar a su 
bebé a través 
de la leche ma-
terna. Esta se 
ha convertido 
en el alimento 
natural más per-
fecto para el ser 
humano, gracias 
a los nutrientes 
que la mamá se 

encarga de producir interiormente para lue-
go transmitir a su hijo. 

Este es un proceso que, según Sigmund 
Freud, hace parte de la etapa oral del ser hu-
mano; inicia de los 0 a los 6 meses, cuando 
el bebé empieza a conocer y encuentra sa-
tisfacción y felicidad en todo lo que pueda 
manipular con la boca; esto luego inferirá 
en su desarrollo como persona.

¿Qué beneficios tiene el periodo de 
lactancia en el bebé?

María Consuelo Tarazona Cote, médico 
pediatra y nutrióloga, considera que la le-
che materna tiene todos los nutrientes nece-
sarios para el bebé durante su crecimiento 
y su desarrollo cerebral y motriz. Además, 
aporta en gran medida a la formación del 
sistema inmunológico y el sistema linfático, 
ya que a través del alimento que produce 
la mamá se crean y transmiten los compo-

nentes básicos como proteínas, vitaminas y 
grasas. 

La leche materna es única en cada 
mamá, pues es ella misma quien, durante 
el proceso de gestación, interiormente se 
encarga de producir y generar esos compo-
nentes que, en el momento de nacer, serán 
indispensables para su bebé, dependiendo 
de las necesidades a las que se verá expues-
to; es por esto que las leches de fórmula no 
podrían igualar sus beneficios.

¿Cuáles son los beneficios para la 
mamá?

Para nadie es un secreto que cuando 
se es mamá, durante el embarazo, el cuer-
po femenino sufre algunos cambios físicos, 
pues durante todo el proceso de gestación 
este se va adecuando al crecimiento y desa-
rrollo corporal que tiene el bebé durante su 
estancia en el vientre; sin embargo, María 
Consuelo Tarazona comenta que por medio 
de la lactancia materna las mamás pueden 
perder el peso que ganaron durante este pe-
riodo. 

Además, teniendo en cuenta los cam-
bios que se generan dentro de su cuerpo, la 
lactancia puede aportar a la planificación, 
ya que durante el periodo que la mamá lacta 
se produce una disminución de la hormona 
progesterona, debido a su presencia durante 
todo el proceso de gestación; sin embargo, 
esto no la convierte en un método infalible 
de planificación, debe hacerse un acompa-
ñamiento adecuado por especialistas. 

También existen beneficios comunes, es 
decir madre e hijo

El periodo de lactancia se convierte en 
un espacio íntimo entre la mamá y su bebé, 
pues es durante esta etapa donde se estable-
ce un vínculo madre-hijo que permanece 
intrínsecamente para toda la vida. 

Hay que tener en cuenta que la relación 
que se crea, durante el momento en el que la 
mamá está lactando, genera tanta conexión 

que todo lo que la mamá hace o siente se 
transmite al bebé, por eso este debe ser un 
momento adecuado y pertinente, lo que 
pueda sentir negativamente la madre lo 
siente el niño. 

¿Cuánto es el tiempo adecuado para 
lactar al bebé?

La lactancia exclusiva, es decir alimen-
tar únicamente a nuestros bebés con leche 
materna, se debe mantener durante los seis 
primeros meses, desde ahí se comienza a 
complementar con otros alimentos adecua-
dos para su desarrollo y crecimiento. 

Es aconsejable que el bebé reciba leche 
materna solo hasta los dos años, pues en 
este punto el alimento que produce la mamá 
pierde su valor nutricional.

La Sabana y su compromiso en pro del 
bienestar de sus nuevas madres

Las mujeres de hoy se han encargado 
de asumir grandes retos con el fin de cre-
cer personal, académica y laboralmente; sin 
embargo, estas experiencias han generado 
que ellas tengan que reducir espacios frente 
a diferentes situaciones, una de estas es ser 
mamá. 

Por ley, las mujeres laboralmente acti-
vas que dan a luz y comienzan su periodo 
como mamás tienen derecho a tres meses de 
licencia de maternidad, pero debe tenerse en 
cuenta que las mujeres mantienen su perio-
do de lactancia durante más tiempo; es por 
esto que, La Sabana, brindando bienestar a 
sus mamás, creó un espacio para que ellas  
al finalizar su licencia de maternidad, pudie-
ran continuar con su proceso de lactancia: el 
Lactario.

El Lactario
Esta es un área para que las mujeres al 

finalizar de la licencia de maternidad tuvie-
ran el espacio adecuado para sacar su leche, 
refrigerarla y llevarla de regreso a casa para 

su bebé, también es una forma adecuada de 
continuar alimentándolo con leche materna 
cuando la madre está ausente.

Si bien es cierto que cuando una mujer 
da a luz tiene derecho a su licencia de ma-
ternidad, esta es realmente corta para que la 
mamá pueda estar con su bebé y debe au-
sentarse durante algunas horas del día, en 
este tiempo la persona que lo cuida puede 
alimentarlo con la leche que su mamá con-
serva.

“Al ver la necesidad de algunas ma-
mitas que 
debían sacar 
su leche en 
espacios no 
a d e c u a d o s 
para la higie-
ne y la priva-
cidad, desde 
Desa r ro l l o 
Humano, Di-
rección Ad-
ministrativa 
y Bienestar 
Empleados, pensando en los beneficios y en 
la comodidad de las mamás de nuestra Uni-
versidad, se decidió crear el Lactario, ubica-
do en el edificio A”, comenta Paula Caro, de 
la Dirección Administrativa.

El Lactario tiene un área de trece me-
tros cuadrados que cuenta con cuatro si-
llas con apoyador, divididas por cubículos 
y adecuadas para este proceso, una nevera 
pequeña donde pueden refrigerar y conser-
var su leche, un casillero para que puedan 
guardar sus cosas mientras hagan uso de 
este espacio, además de brindar un ambien-
te cálido y acogedor para que se facilite la 
obtención de la leche.

Además, el lugar se creó según las nor-
mas que permiten garantizar la higiene y 
desinfección necesaria.

Las mamás que quieran hacer uso de 
este espacio pueden dirigirse a Desarrollo 
Humano o Bienestar Empleados.

El de madre e hijo, un vínculo que cuida La Sabana

Santiago Rivera Matiz, graduado de la 
Facultad de Psicología, estuvo a cargo de la 
conferencia: “Psicología del deporte y de la 
actividad física”, realizada por la Facultad 
de Psicología y apoyada por Bienestar Uni-
versitario y Alumni Sabana, el pasado vier-
nes 23 de noviembre.

El Psicólogo de La Sabana se desem-
peña como técnico deportivo de fútbol ni-
vel I del Centro de Estudios de Desarrollo e 
Investigación del Fútbol Andaluz —CEDI-
FA— y directivo de la empresa Excelentia.

Es además máster en Preparación Psico-
lógica para el Deporte y la Actividad Física 

de la Universidad de Santiago de Compos-
tela y doctorando del programa Perspectivas 
Actuales de la Psicología de la Actividad Fí-
sica y del Deporte de la Universidad de Vigo 
(España).

Es de resaltar que, al finalizar el evento, 
Santiago no se esperaba recibir las palabras 
de Luis Humberto Montejo Bernal, presi-
dente de la Comisión Técnica de la Federa-
ción Colombiana de Fútbol —FCF—, quien 
lo felicitó por “el gran aporte que esta área 
de la Psicología representa para el deporte 
de alto rendimiento colombiano”, animán-
dolo a continuar con el excelente trabajo 
que viene realizando ya que “la academia y 
el deporte tienen mucho que dar el uno al 
otro”. 

Posteriormente, se llevó a cabo un al-
muerzo con Luis Humberto Montejo Ber-
nal, el psicólogo Santiago Rivera Matiz, 
Marcela Ordóñez Martínez, directora de 
Bienestar Universitario, y Lilian Patricia 
Rodríguez Burgos, directora de Programa 
de Psicología, con el fin de ver posibilidades 
de futuros convenios o alianzas de trabajo. 

Psicología del deporte: tema de interés 
para la academia y las disciplinas deportivas

De izquierda a derecha: Lilian Patricia Rodríguez Burgos, directora del Programa de 
la Facultad de Psicología; Santiago Rivera Matiz, graduado de Psicología; Marcela 
Ordóñez Martínez, directora de Bienestar Universitario; y Luis Humberto Montejo 
Bernal, presidente de la Comisión Técnica de la Federación Colombiana de Fútbol.

La Biblioteca les recuerda a los 
estudiantes que asisten al tercer gru-
po del Club de Lectura, su participa-
ción a la tercera sesión:

Fecha: lunes 3 de diciembre
Hora: 12:00 m.
Lugar: sala de lectura del 
primer piso de la Biblioteca

En esta ocasión el libro que se 
comentará será: El Hobbit, de J. R. 
R. Tolkien.

Club de Lectura 
de estudiantes

Importancia de la Lactancia
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El domingo 25 de noviembre el Coro, 
conformado por 20 estudiantes de diferen-
tes programas de la Universidad y bajo la 
dirección de la maestra Magda Lorena Bel-
trán Garavito, obtuvo el primer puesto en el 
IV Concurso Coral “Amalia Samper Gnec-
co” en el marco del 31 Festival Internacio-
nal de Coros de Bogotá. 

Este triunfo les otorgó el honor de ser 
escogidos como el mejor coro de la Re-
gión Andina Central, que comprende los 
departamentos de Boyacá, Cundinamarca 
y Bogotá. Gracias a este reconocimiento, 
el Coro representará a la región en el Fes-
tival Internacional América Cantat 7 que 
se realizará el próximo año en Bogotá. 
Este encuentro coral, considerado el más 
importante de toda América, rota por dife-
rentes países del continente reuniendo a los 
mejores grupos.

El Coro en 
América 
Cantat

Coro de la Universidad de La Sabana.

El pasado 17 de noviembre, Bienestar 
Universitario, desde la Coordinación de So-
lidaridad, con el apoyo de los estudiantes de 
Solidaridad Universitaria, realizó la jornada 
Misión Sabana 2012-II para las personas del 
sector de Capellanía y la Cumbre (Cajicá).

Dentro de las actividades que se reali-
zaron en el sector se destacan, la brigada de 
optometría de la Universidad de la Salle; la 
atención de pediatría a cargo de los médicos 
residentes de La Sabana, que examinaron a 
más de 60 niños; la asesoría jurídica a cargo 
de los estudiantes del Consultorio Jurídico 
de la Universidad; y la consulta de talla, 

peso y control de presión arterial a cargo de 
los estudiantes de últimos semestres de la 
Facultad de Enfermería y Rehabilitación, 
que atendieron a más de 280 personas.

También, se contó con la participación 
de doce estudiantes de la Facultad de Edu-
cación del programa Pharos, quienes estu-
vieron a cargo de la recreación de los niños 
de 2 a 6 años. 

Esta jornada estuvo amenizada por la 
presentación de la Banda Fusión y el Grupo 
de teatro de la Universidad. El evento fue 
apoyado por 120 voluntarios: entre estu-
diantes de pregrado, postgrado y doctorado, 

empleados, graduados, familiares y profe-
sionales externos. 

Durante cinco horas la comunidad del 
sector de Capellanía recibió, además, servi-
cio de peluquería a cargo de la Escuela Su-
ramericana de Belleza de Chía y control de 
hábitos de vida por parte del programa de 
Fisioterapia de la Universidad.

Se finalizó con la entrega de mercados, 
donados por estudiantes de pregrado y post-
grado, empleados, docentes y administrati-
vos.

En el transcurso de la jornada se benefi-
ciaron 650 personas del sector. 

Exitosa jornada de Misión Sabana

Fecha: viernes 14 de diciembre de 
12:00 m. a 2:00 p. m.
Lugar: Vestíbulo Norte

La Dirección General de Investigación 
invita a los directores e integrantes de gru-
pos de investigación de las distintas Faculta-
des y Unidades Académicas, estudiantes del 
doctorado en Biociencias y de las maestrías 
de la Universidad a participar activamente 
en el “Conversatorio de Investigación” que 

se llevará a cabo el próximo viernes 14 de 
diciembre entre 12:00 m. y 2:00 p. m. en el 
Vestíbulo Norte.

Los “Conversatorios de Investigación” 
se crean como un espacio académico in-
formal, interesante, agradable, relajado, de 
mucho diálogo e interacción entre investi-
gadores, para un mutuo conocimiento entre 
los grupos que a su vez redunde en inicia-
tivas de investigación u otro tipo de activi-
dades conjuntas e interdisciplinarias, y que 

además contribuya a fortalecer la vivencia 
del concepto de “comunidad académica”. 

En esta oportunidad, tendremos la pre-
sentación del grupo de investigación: En-
fermedades Prevalentes de la Infancia, de la 
Facultad de Medicina, a cargo de su direc-
tora, María Consuelo Tarazona. 

Por otra parte, queremos hacer más di-
námicos y participativos estos espacios y 
que como resultado surjan sinergias en acti-
vidades conjuntas de investigación. Por esta 

razón, los invitamos a que lleven propuestas 
para lograrlo en 2013. 

Finalmente, en esta oportunidad ofre-
ceremos un refrigerio, por lo que agrade-
cemos confirmar su asistencia al evento al 
correo <marcela.gomez1@unisabana.edu.
co> para coordinar este tema.

Muchas gracias, esperamos sus pro-
puestas para mejorar los conversatorios y la 
confirmación de su asistencia. 

Conversatorio de investigación

Equipo de voluntarios.
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Un llamado a revisar hacia dónde va 
la educación superior en Colombia

La Maestría en Educación realizó un 
conversatorio abierto sobre temas de políti-
ca pública en materia de retos y desafíos de 
nuestro sistema educativo y de formación 
de capital humano, con el profesor José Joa-
quín Brunner el 16 de noviembre.

El doctor Brunner es profesor titular e 
investigador de la Universidad Diego Por-
tales (Chile), además se desempeña en el 
Centro de Políticas Comparadas de Edu-

cación –CPCE– donde dirige la Cátedra 
UNESCO de Políticas Comparadas de Edu-
cación Superior y el Programa de Docto-
rado en Estudios de la Educación Superior 
ofrecido conjuntamente con la Facultad de 
Humanidades de la Universidad de Leiden 
(Países Bajos). 

Para Sonia Durán, estudiante de la 
Maestría y consultora de Oportunidad Es-
tratégica, el concepto más importante fue el 
de “tener en cuenta el contexto en el cual se 
desarrolla la universidad en nuestros países; 
en particular la desigualdad social y su im-

pacto en el desempeño de los estudiantes. 
Esto implica una revisión sobre hacia dónde 
va la educación superior en Colombia, por-
que en ocasiones las universidades buscan 
emular modelos norteamericanos o euro-
peos, más que responder a las necesidades 
particulares de nuestra sociedad. Este es un 
llamado a no perder la perspectiva”.

Los asistentes a la actividad académica 
destacaron que en general este conversato-
rio fue muy positivo por la discusión y por 
la asistencia y participación del público.

Experiencias del Conversatorio 
con el Doctor Brunner

El 22 de noviembre, Stella Eche-
verría de Uribe, jefe de Prácticas y 
coordinadora Nacional de la Red de 
Prácticas Profesionales de Psicolo-
gía —REPPSI—, se reunió con sus 
pares de otras facultades en la Uni-
versidad Nacional de Colombia para 
consolidar el desarrollo del Primer 
Encuentro Internacional de Prácticas 
en el país. 

Este evento académico, que se 
llevará a cabo en el marco del Con-
greso Internacional de Psicología en 
septiembre de 2013, pretende generar 
unidad entre los distintos programas 
de Psicología en Colombia, permi-
tiendo adoptar estrategias y políticas 
para tener unas buenas prácticas en 
las que los estudiantes puedan hacer 
un aporte social.

Asimismo busca adquirir com-
petencias profesionales idóneas y 
de alta calidad, que redunden en la 
formación de profesionales íntegros, 
con una sólida fundamentación dis-
ciplinar sentido ético y transparente, 
que lleve siempre la huella formativa 
de sus instituciones universitarias.

A la reunión, además de los re-
spectivos jefes de práctica, asistieron 
Germán Antonio Gutiérrez Domín-
guez, presidente de la Asociación de 
Facultades de Psicología —ASCO-
FAPSI—, y Martha Restrepo Forero, 
directora Ejecutiva de la misma orga-
nización.

El Grupo de investigación en temas de 
neuromarketing es un semillero de investi-
gación creado a finales de agosto de 2012 
por los profesores Juan Pablo Marín, Ma-
ría Cristina González y Gonzalo Oñate, al 
interior del programa de Administración de 
Mercadeo y Logística Internacionales.

Con las asesorías del Dr. Alejandro Sal-
gado, la Dra. Carolina Maya y el apoyo de 
Neurosketch, empresa colombiana de capa-
citación y consultoría que tiene por objetivo 
trasladar los nuevos desarrollos e investi-
gaciones de la neurociencia a las organiza-
ciones, el semillero nació de la necesidad 
creciente de ahondar en el neuromarketing, 
un tipo especializado de investigación de 
mercados que pretende tener una mayor cer-
teza de las conductas del consumidor actual 
para potenciar la acción de las empresas.

Actualmente, se están desarrollando 
cuatro proyectos que se centran en temas de 
análisis del consumidor y desarrollo de em-
paques en comestibles.

Prácticas 
profesionales: 
¡Reto para 
la academia, 
oportunidad 
para las 
organizaciones!

Grupo de Investigación en 
neuromarketing

Durante el evento académico.

Mayor información sobre este semillero con el profesor Gonzalo Oñate al correo 
<gonzalo.onate@unisabana.edu.co>.

Algunos de los integrantes en la foto: Katherin Torres, Sofía Navas, Mayra 
Salas, profesor Juan Pablo Marín, Vanessa Izquierdo, Mariana Córdoba, Laura 
Rodríguez,  Andrea Saldívar, profesor Gonzalo Oñate, Dr. Alejandro Salgado, 
Dra. Carolina Maya de Neurosketch, David Polanía y Daniel Quijano.

Algunos participantes a la Maestria de Educación.
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Laboral
Información para empleados

3 de diciembre
Ella Katherine Cáceres Cardozo
Jefe de Desarrollo Profesional y 
Comunicaciones de la Dirección de Alumni

Juan Fernando Córdoba Marentes
Director de Programa de la Facultad de 
Derecho y Ciencias Políticas

Roberto Urrego Peña
Mensajero de Servicios Administrativos

Angélica Milena Vega Acevedo
Auxiliar del Mesón y Cafeterías

4 de diciembre
Mercedes Amira Lozano de Delgado
Auxiliar de Aseo y Cafetería

María Eugenia Musse Trujillo
Auxiliar de Aseo y Cafetería

Rodrigo Andrés Suárez García
Jefe de Éxito Académico de la Dirección 
Central de Estudiantes

5 de diciembre
César Augusto Betancourt López
Profesor de la EICEA

Sandra Milena Castro Rodríguez
Coordinadora de la Librería Universitaria 

Margarita María Delgado Pérez
Secretaria Académica Administrativa del 
Instituto de la Familia

Rodrigo Fajardo Villamizar
Analista de Soporte del CPM de la Facultad 
de Comunicación

6 de diciembre
Carlos Enrique Arévalo Narváez
Profesor de la Facultad de Derecho y 
Ciencias Políticas

Vanessa Patricia Manotas Niño 
Profesora de la EICEA

8 de diciembre
Vladimir Arango Martínez
Coordinador de Activos de la 
Asociación de Amigos

Rafael Antonio Cubillos Núñez
Profesional de la Dirección de Bienestar

Jesús Álvaro Sierra Londoño
Profesor del Instituto de la Familia

Mary Luz Turriago Galindo 
Auxiliar del Mesón y Cafeterías

9 de diciembre
Claudia Adriana Esenarro Santafé
Consultora Comercial de Visión, 
Consultoría Empresarial y Económica

Adriana Milena García León
Secretaria Académica Administrativa 
de la Facultad de Medicina

Dora Esperanza Montaño Chisnes
Jefe de Registro Académico

Alexandra Popayán Morales
Auxiliar del Mesón y Cafeterías

Acompáñanos con tu familia y disfruta 
el domingo 9 de diciembre de un inolvidable 
concierto de Navidad con el Coro La Escala

La Dirección de De-
sarrollo Humano informa 
a los empleados benefi-
ciarios de las pólizas de 
vida y del hogar que estas 
fueron renovadas para la vigencia del 1 
de diciembre de 2012 al 1 de diciembre 
de 2013 con las aseguradoras Generali 
Colombia Vida y Aseguradora Solidaria 
de Colombia, respectivamente.

Para obtener más información:
Tel. 861 5555, ext. 53051 / 53011
veronicavasro@unisabana.edu.co
claudia.borda@unisabana.edu.co

Renovación 
pólizas vida 
y hogar

*Parqueadero gratis.

Bienestar Universitario te invita a vivir la Navidad

Por Juan Camilo Velandia

“Así deberían ser las elecciones en el 
país”, esa fue la opinión generalizada entre 
los electores de la Universidad de La Sabana, 
la semana pasada. Aquella reflejó el éxito de 
las elecciones al Consejo del Claustro Uni-
versitario, que se llevaron a cabo el martes 27 
de noviembre, desde las 8:00 a.m. hasta las 
3:00 p.m. Dicho órgano fue creado hace diez 
años, mediante una reforma a los estatutos de 
la Universidad, para otorgar representación a 
otros estamentos de la comunidad universita-
ria. 

Ese martes, justo al mediodía, Olga Za-
mora se aprestaba para atender a varias per-
sonas en la Casa de Gobierno. Como auxiliar 
de servicios generales, ella debía estar atenta 
de los almuerzos para los directivos. “Yo me 
escapé un momentico del trabajo para ir a vo-
tar, porque sentía que era mi deber principal 
del día”, mencionó Zamora para describir su 
jornada electoral. 

En esta ocasión, la novedad fue la parti-
cipación de los estudiantes de la Facultad de 
Ingeniería en el proceso electoral. Fue la pri-
mera ocasión en implementarse el voto elec-
trónico y los estudiantes Alejandro Zambrano, 
Nicolás Guzmán y David Rubio, del programa 
de Ingeniería Informática, fueron los encarga-
dos de desarrollar el software del tarjetón digi-
tal, que se usó en las tabletas para desarrollar 
las votaciones.

“El aporte significativo de esta experien-
cia es que los estudiantes estuvieron en la ca-
pacidad de desarrollar un proyecto académico 

en dos meses, que es el tiempo promedio usa-
do en una casa de desarrollo profesional de 
ingeniería”, dijo Ricardo Sotaquirá, director 
del Programa de Ingeniería Informática, para 
referirse al periodo de trabajo para desarrollar 
esta herramienta ingenieril. 

Cerca de la Plaza de los Balcones, en el 
Edificio D, otra de las “monis”, Gladys Pa-
chón, encargada de servicios generales en ese 
sector, también se acercó al punto de votación 
y consideró que “en estas elecciones fue muy 
fácil votar, me pareció inclusive más fácil este 
ejercicio que el hecho de usar un computa-
dor”, concluyó.

Uno de los ganadores
El día de las elecciones, 

Adriana Patricia Cortés Ma-
rroquín, llegó directo a su 
puesto de trabajo para cum-
plir con sus labores. En un 
comienzo, no se preocupó 
por la jornada electoral, sino 
por sus deberes. Hacia el me-
diodía, durante el almuerzo, 
empezó a preguntar cómo iban las votaciones, 
a la par que invitaba a nuevos electores a de-
positar su voto. 

“El apoyo de personas cercanas, para ha-
cerme publicidad y darme a conocer, fue la 
clave para ganar”, dijo Cortés, quien es Ad-
ministradora de Empresas, con una Especia-
lización en Gerencia de Recursos Humanos, 
y que se vinculó a La Sabana como Coordi-
nadora de Educación Continua, en 2007, y en 

donde hace tres años, se desempeña como Jefe 
de Procesos Académicos. 

A las tres de la tarde, una singular cere-
monia se llevó a cabo para revelar a Cortés 
como la ganadora, con 65 votos. Luego de que 
durante siete horas el sistema registrara 281 
votos, de los 671 electores posibles, en una de 
las pantallas del puesto de votación se mos-
traron las fotografías de los candidatos. Cada 
una tenía un globo que, al cierre de la jornada, 
empezó a volar digitalmente, simbolizando el 
número de votos que había obtenido cada ele-
gible. Al final, el globo de Cortés fue el que 
más alto llegó, como señal de victoria.

Lo destacable
Los 281 electores que se hicieron presen-

tes el día de la votación significaron un incre-
mento del 22 por ciento de la participación 
del electorado, con respecto a los dos años 
anteriores. La implementación del voto elec-
trónico también agilizó el proceso de conteo 
de votos, puesto que en menos de dos minu-
tos, tras el cierre de votaciones, el resultado 
ya se sabía. 

El equipo de trabajo de la Facultad de 
Ingeniería lo conformaron también los pro-
fesores Francisco Ramírez y Jenny Robayo. 
Este proceso electrónico reveló la exigencia 
y calidad del semillero de investigación del 
Laboratorio Lux (Laboratory for Users Expe-
rience), que “trabaja porque la experiencia del 
usuario con la tecnología sea eficiente y tenga 
un impacto positivo en él”, advirtió Sotaquirá.

Para la ganadora de las elecciones al 
Consejo del Claustro Universitario, Adriana 

Cortés, su victoria significa “un compromiso 
y una gran responsabilidad con quienes depo-
sitaron en mí su voto de confianza”, mientras 
para el director del programa de Ingeniería 
Informática y líder del proceso, Ricardo So-
taquirá, implementar este nuevo sistema de 
votación “implicaba cumplir las expectativas 
de los electores y, al final de la tarde, la satis-
facción de la gente significaba que cumplimos 
ese propósito”, puntualizó.

Además, el éxito del proceso electoral 
durante la semana pasada abrió las puertas 
para que nue-
vas elecciones 
utilicen este 
sistema de vo-
tación, porque 
quedó demos-
trado una vez 
más que el tán-
dem entre el 
talento humano 
de La Sabana 
y el desarrollo 
tecnológico de 
su infraestruc-
tura ofrece una 
diversidad de 
soluciones a 
los proyectos 
de la comuni-
dad de perso-
nas de nuestra 
Universidad. 

* Espere la próxima semana el perfil de otros ga-
nadores.

Balance exitoso de las elecciones al 
Consejo Superior del Claustro Universitario

Concierto de Navidad
Lugar: Auditorio David Mejía Velilla
Hora: 10:30 a. m.

Santa Misa 
Lugar: Oratorio Principal
Hora: 11:30 a. m.

Visita guiada a la exposición de 
presebres y árboles navideños 
elaborados por los empleados*
Lugar: Edificio D-Salones 106 y 107
Hora: 12:30 p. m.

Cumpleaños

Por primera vez en la 
Universidad el Voto 
fue electrónico.


